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一、前言  



1、研修時間：111 年 09 月 06 日 至 113 年 07 月 31日 

2、研修地點：日本九州 

3、參加研修動機與目的：拓展視野增進國際觀，獲取日本經濟大學學位 

4、研修之相關準備：日本交換留學是我從國中開始看日本的搞笑綜藝節

目跟動畫以來一直在心中的夢想，起初當聽到有交換留學的機會時，雖然

心裡有些許害怕且對未來該如何生活亦充滿著不確定性，思考許久還是義

不容辭地向學校地出申請表及相關資料，不過當時因為新冠病毒疫情的關

係原定是二年級申請三年級赴日本交換，延後一年也就是三年級申請四年

級赴日交換，而我所申請的雙聯學位學校是弘光科技大學的協定校「日本

經濟大學」，經過一連串的書面資料審核與各種申請表單的填寫以及系上

老師及學姊與國際處的幫忙，最後順利取得日本經濟大學入學許可通知。 

 

二、研習課程內容與生活介紹 

1、研修學校簡介：日本經濟大學是位在日本九州福岡縣太宰府市的

學校，在日本總共有三個校區分別是福岡、神戶三宮、東京澀谷校區，學

校總共分成兩大學部-經濟學部、經營學部以及七門科系-經濟學系、商學

系、經營法學系、健康運動經營學系、經營學系、國際商業學系、藝術創

造學系，其中以福岡校區為最大校區。 

2、研修安排之規劃說明：這次雙聯交換計畫是兩年制，在日本取得 64

個學分即可達到畢業門檻標準，細算下來平均一個學期修 18 學分，但也因

為也必須修語言課程學分，所以一個禮拜大概是修 10-11 堂課。 

3、研修上課內容：當初因為 2019年底新冠病毒疫情關係，很多課程

都改成線上遠距教學上課，也有的是因為一堂課的修課人數高達 3-4

百多位以上的學生，所以只有專業的課程以及語言課程需要到學校面

對面教學以外，其餘都是在宿舍使用電腦進行遠距教學。 

4、與當地學伴之交流互動：這次的雙聯計畫不像以往的交換留學一



樣只有短短一學期，所以日本學校方面只會有國際辦事處協調學生的

生活起居任何問題以及協助處理，並沒有特地安排日本人學伴，不過

國際處也會不定時舉辦很多留學生與日本學生交流的活動，或是去參

加活動祭典，由日本學生來為留學生解說導覽。 

 

三、研習心得  

1、上課方面：在台灣我是工科出身所以一下子跳到商科去就讀，有

時候真的聽得不太懂何況是用非母語的語言，上課就會需要更專注以

及課後的自我吸收理解，做的筆記就跟台灣相比下來差非常多，而且

自己修的課程都會超過，導致說可能一學期會上 12-14堂課，說實在

課業壓力真的有點壓得喘不過去，尤其日本學校的課程又是大多以報

告取代期中考或是期末考，自己本身用日文寫報告上特別的不擅長，

這方面在我來到日本已有不斷的進步。 

2、生活方面：2022年 9月 6號的時候來到了日本九州，剛到日本時，

心裡既期待新生活卻又十分害怕自己的語言能力不足，很多事情都是

從頭來過，新住民登錄、申辦網路電信卡、開銀行戶頭、辦理日本健

保、買所有生活起居的物品、冰箱、腳踏車，然後開始選課了解日本

上課方式，因為是住在學校宿舍，不過因為男生宿舍不是蓋在學校旁

邊，所以每天都會在固定的時間有校車來回接送。 



3、對日本觀感與比較：雖然自己本身有日本打工度假一年的經驗，

但是以學生身份去日本留學本質卻是完全不同，很多人選擇日本交換

留學我想一定有他的道理，不管是交通規範以及人與人之間的談吐跟

距離感都跟台灣相差很多，也因此可以學習跟省思日本的眾多優點。 

4、對台灣學習環境以及教育制度的比較和感想：在日本大學一天只

有五堂課，不像台灣的大學可能一天可以到第八節，因為日本一堂課

的時間是 90分鐘中間沒有休息，兩堂課中間的間隔也一樣只有 10分

鐘的休息時間，所以一天修 3堂以上的課就會很像滿堂的感覺，而且

日本大學老師在上課中其實不太會去管學生在做什麼，遠距教學也不

會刻意在意說學生到底有沒有專心聽課，會讓學生去自主管理自己的

學習態度，其結果就會反映在小考或是期中期末報告還有期中考跟期

末考上面，成績一目瞭然，但也由於有些課程人數過多，比較沒辦法

像台灣課堂這樣起碼可以提問很多問題及尋得解答。 

5、綜合研習心得：第一次在日本大學當大學生，讓我深刻了解到自

我的時間管理以及未來的規劃性，我覺得這些在台灣的大學部分沒辦

法做得像日本大學這麼全面性，日本學校也會不斷在大學三年級的時

候鼓勵所有學生都去參加各式證照檢定考試，企業實習講座，企業面

試講座，提前體驗社會新鮮人的企劃，並且學校會在四年級的時候積

極的幫助學生參與多家企業的面試以及協助學生就職的種種問題，讓



很多畢業生能夠在一畢業就跟社會接軌，不會讓很多學生一畢業就突

然失去方向或是可以去努力的目標。 

 

四、建議事項  

1、對研修學校：希望可以有學伴制度，畢竟快速熟悉當地的生活以

及很多要處理的生活瑣事，有學伴的話可以事半功倍，也因為有學伴

的關係在學習語言的時候，可以更加快速地學習到日常用語。 

2、對台灣學校：其實很多學弟妹在剛進來弘光的時候是不知道有這

個留學的相關資訊以及管道，自己本身是因為溝通英語系的原因，出

國交換的資訊在一年級的就可以得知，再來就是外語中心的課程大多

偏向於英語方面，在日語以及韓語甚至其他語言的額外課程就相對來

得少很多，這讓很多人偏向於自學甚至去外面補習，可以多讓弘光在

校的留學生多舉辦一些語言交換甚至雙向學習的制度，可以讓更多學

生知道並且產生興趣甚至訂下目標。 

3、對其他學弟妹：自己本身覺得如果真的有留學的願景可以越早決

定越早準備，雖然自己也是三年級才提出申請，但如果一二年級的時

候就提交申請，我想應該就可以順利的在四年順利畢業，也因為提早

準備的關係，可以讓自己有更充分的時間去規劃留學的目標。 

4、其他建議：無。 



 

五、結語 

從台灣跨出去的那一步，我試著「以自身為白紙，嘗試與世界各地的

人們做交流」，真正要學習的是去尊重及理解來自世界各地的文化，

在此遇到的每一個人，身上都背著一個故事來到異鄉，透過與之交流、

溝通，會發現他們的夢想跟專業以及努力。因此，就會見賢思齊，見

不賢而內自省，藉此而發現自己的不足，並開始學習如何讓自己更好。

而我也慶幸自己成功地跨出那一大步，成功與來自世界各地的人以及

日本人接觸、充分溝通、互相學習，其實並沒有想像中那麼難，多花

點時間及心思倒是真的，異文化交流很有趣，總有意想不到的事情，

處處都是驚奇，我想這是留學生活中最難能可貴的，在還有離畢業一

年的時間裡，也會繼續秉持著這樣的精神持續努力。 

 

六、附錄 : 照片與相關資料等 



照片:  

 

 



 

 



 

 



 

 

 



 


